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Textes proposés:
Sophonie 2, 3 et 3, 12-13
1 Corinthiens 1, 26-31
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Traduction : Nouvelle Bible en français courant

ARC 181 Cherchez d’abord
ARC 616 Confie à Dieu ta route
ARC 540 Allez-vous en sur les places

SALUTATION – INVOCATION

Frères et soeurs,
Nous avons tellement de mal à faire trêve en nous même.
Nous remplissons notre temps comme une armoire comble.
Nous entassons nos années sans goûter la beauté du présent.
Et puis,
voici le culte qui fait renaître en nous le désir et l'attente,
voici ce temps où Dieu nous précède
et où il nous invite au calme et à l'écoute.
Nous allons de travaux en divertissements,
et nous ignorons le repos.
Nous courrons éperdument après l'on ne sait quelle réussite et quel but.
Et puis,
voici le culte où la Parole de Dieu ouvre, chaque fois à nouveau,
un espace dans nos vies, pour accueillir et pour aimer,
pour recevoir et pour donner.

C'est le temps de la grâce et de la paix.

La grâce et la paix nous sont données de la part de Dieu notre Père en son Fils Jésus-
Christ, notre frère.

ACCLAMONS LE SEIGNEUR, NOTRE DIEU

« Viens en cette heure » Arc en ciel 225 (1) https://youtu.be/TuHZxEniAmM

Viens en cette heure, ô tendre Père
Te révéler à tes enfants.
Ensemble, unis dans la prière,
Vers toi nous élevons nos chants.

Remplis nos coeurs par ta présence
De foi, d’amour et d’espérance.

https://youtu.be/TuHZxEniAmM


C’EST LE MOMENT DE LA LOUANGE

Pour la douceur de ton amour
et pour la force de ton amour,

béni sois-tu !

Pour la venue de Jésus parmi nous,
pour son règne secret sur nos coeurs,
pour la promesse de son retour et de son Royaume,

béni sois-tu !

Pour ta lumière sur notre passé,
sur notre présent et sur notre avenir,

béni sois-tu !

Pour ta fidélité à tes promesses,
pour ton alliance avec le peuple d'Israël,
pour ta fidélité envers ton Eglise,
envers tous les fidèles qui, au long des âges,
ont annoncé et rayonné ton Nom,

béni sois-tu !

Pour notre présence ici, tous ensemble avec Toi,
pour cet honneur que tu nous fais de nous appeler tes enfants,
pour cette joie que tu nous donnes,

béni sois-tu !
Fais-nous maintenant recevoir ta Parole,
ta Parole qui est Jésus,
pour qu'elle apaise et entraîne,
réconforte et réjouisse notre vie. Amen.

Et je vous invite à vous lever pour chanter le cantique  ARC 181 « Cherchez d’abord »
https://youtu.be/Y6F8eeZRUhA

MOTS D’ACCUEIL 

Prière de Repentance :

Un jour, nous nous sommes mis en route
Pour aller jusqu'au pied de la croix,

Pour chercher le pardon,
Pour chercher la libération,
Pour chercher la réconciliation.

O Père, nous ne voulons plus vivre

https://youtu.be/Y6F8eeZRUhA


Tels que nous sommes.
Nous ne voulons plus vivre
Entourés de ces murs de haine,

ces murs de guerre,
ces murs de solitude,

murs de notre misère,
murs de nos plaintes,
murs de notre mort.

Et voilà que nous étouffons!
O Père, nous t'apportons
Tout ce qui fait notre esclavage
Et nous rend aveugles.
Nous t'apportons
Toutes ces barrières qui nous éloignent de toi,
Tous ces murs qui nous divisent
Et nous emprisonnent.
Toi seul peut nous donner le pardon,
Toi seul peut nous libérer,
Toi seul peut nous réconcilier

Et nous donner la paix!

En restant assis, nous chantons le

Spontané , Arc en ciel 627 (1) « O mon Père »
 

O mon Père,
Ma prière
Irait-elle jusqu’à toi,
Si toi-même,
Dieu qui m’aimes

Ne descendais jusqu’à moi ?
O mystère,
O mystère,
Adorable pour ma foi

DECLARATION DU PARDON

Le Christ n'est pas d'abord un roi
qui règne sur le monde.
Il n'est pas d'abord un maître
qui conduit ses disciples.

Il a d'abord voulu être un serviteur, notre serviteur.
En effet, le Fils de l'Homme est venu

pour servir et non pour être servi.
Il est le serviteur qui nous relève

lorsque nous tombons,
qui nous redresse lorsque la vie nous courbe,
qui nous tient lorsque nous tremblons.



Il est le serviteur qui porte ce qui pèse sur nous :
le poids du passé, les échecs,
les amertumes, la haine.

Il est le serviteur,
lui le roi de gloire,
lui le Seigneur des seigneurs.

Et ce service est
notre pardon,
notre justification et
notre vie éternelle.

Et levons-nous, frères et sœurs, pour chanter à Dieu notre reconnaissance
pour le don ineffable de son pardon

Chantons notre reconnaissance au Seigneur. Cantique ARC 259, « Oui je veux te
bénir » (1)  http://jp.w.free.fr/arc-en-ciel/louange/259-oui-je-veux-te-benir.html

Oui, je veux te bénir et chanter ta louange,
Seigneur, mon Dieu, toi qui m’as pardonné.
En Christ tu m’as aimé d’un amour sans mélange
Et par sa mort tu détruis mon péché,
Et par sa mort tu détruis mon péché.

NOTRE APPEL DANS L’ALLIANCE (debout)

Bienheureux ceux qui savent rire d'eux-mêmes:
ils n'ont pas fini de s'amuser.

Bienheureux ceux qui savent distinguer une montagne d'une taupinière:
il leur sera épargné bien des tracas.

Bienheureux ceux qui sont capables de se reposer, et de dormir sans chercher
d'excuses:

ils deviendront sages !
Bienheureux ceux qui savent se taire et écouter:

ils en apprendront des choses nouvelles.
Bienheureux ceux qui sont assez intelligents pour ne pas se prendre au sérieux:

ils seront appréciés de leur entourage.
Bienheureux ceux qui sont attentifs à l'appel des autres, sans toutefois se sentir
indispensables:

ils seront semeurs de joie.
Bienheureux êtes-vous si vous savez regarder sérieusement les petites choses et
paisiblement les choses sérieuses:

vous irez loin dans la vie.
Bienheureux êtes-vous si vous savez admirer un sourire et oublier une grimace:

http://jp.w.free.fr/arc-en-ciel/louange/259-oui-je-veux-te-benir.html


votre route sera ensoleillée.
Bienheureux  êtes-vous  si  vous  êtes  capables  de  toujours  interpréter  avec
bienveillance les attitudes d'autrui, même si les apparences sont contraires:

vous passerez pour des naïfs, mais l'Amour est à ce prix.
Bienheureux ceux qui pensent avant d'agir et qui prient avant de penser:

ils éviteront des bêtises.

Bienheureux surtout,
vous qui savez reconnaître le Seigneur en tous ceux que vous rencontrez:

vous avez trouvé la Lumière vraie et la véritable sagesse.

Spontané , Arc en ciel 225 (2) « Viens en cette heure »
 https://youtu.be/TuHZxEniAmM

Permets, Seigneur, qu’à ta voix sainte
Nos coeurs se rangent sous ta loi,
Vivant toujours selon ta crainte,
Conduits et soutenus par toi.

Remplis nos coeurs par ta présence
De foi, d’amour et d’espérance.

AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE

Seigneur notre Dieu!
Tu t’es abaissé afin de nous élever,
tu t’es fait pauvre afin de nous enrichir,
tu es venu à nous afin que nous alliions à toi.
Tu as été homme, comme nous,
afin de nous faire participer à la vie éternelle.
Nous voici assemblés en présence de ce mystère et de ce miracle,
pour t’adorer, pour te louer, pour annoncer et recevoir ta parole.
Par ton esprit, montre-nous et ouvre-nous le chemin qui conduit à toi,
afin que nos yeux s’ouvrent à ta lumière
et que nous devenions tes témoins,
pour toute notre vie.    Amen. (Karl Barth)

Lectures 

Sophonie 2, 3 et 3, 12-13

3 Tournez-vous vers le Seigneur, vous, tous les humbles de la terre, qui mettez en pratique le

droit qu'il établit. Cherchez ce que Dieu veut, cherchez ce qui est humble devant lui. Vous serez

peut-être épargnés au jour de la colère du Seigneur.

https://lire.la-bible.net/verset/Sophonie/2/3/NFC
https://youtu.be/TuHZxEniAmM


Silence

12 Au milieu de toi, je garderai les personnes humbles et pauvres qui me demanderont de les

protéger. 

13 Les  survivants  du  peuple  d'Israël  ne  commettront  plus  d'injustice  et  ne  diront  plus  de

mensonges, ils n'utiliseront plus leur langue pour tromper. Ils mangeront et ils dormiront sans

que personne les inquiète. »

1 Corinthiens 1, 26-31

26 Considérez, frères et sœurs, qui vous êtes, vous que Dieu a appelés : il y a parmi vous, du

point de vue humain, peu de sages, peu de puissants, peu de personnes de noble origine. 

27 Au contraire, Dieu a choisi ce qui est folie aux yeux du monde pour couvrir de honte les

sages ; il a choisi ce qui est faiblesse aux yeux du monde pour couvrir de honte les forts ; 

28 il a choisi ce qui est bas, méprisable ou qui ne vaut rien aux yeux du monde pour détruire ce

que celui-ci estime important. 

29 Ainsi, aucun être humain ne peut faire le fier devant Dieu. 

30 Mais Dieu vous a unis à Jésus Christ et il a fait du Christ notre sagesse : c'est le Christ qui

nous rend justes devant Dieu, qui nous permet de vivre pour Dieu et qui nous délivre du péché. 

31 Par conséquent, comme le déclare l'Écriture : « Si quelqu'un veut faire le fier, qu'il mette sa

fierté dans ce que le Seigneur a fait. »

Matthieu 5, 1-12 

1 Quand Jésus vit les foules, il monta sur une montagne et s'assit. Ses disciples vinrent auprès

de lui, 

2 il prit la parole et leur donna cet enseignement :

3 « Heureux ceux qui sont humbles de cœur, car le royaume des cieux est à eux !

4 Heureux ceux qui pleurent, car ils seront consolés !

5 Heureux ceux qui sont doux, car ils recevront la terre en héritage !

6 Heureux ceux qui ont faim et soif d'un monde juste, car ils seront comblés !

7 Heureux ceux qui sont pleins de bonté pour les autres, car on sera plein de bonté pour eux !

8 Heureux ceux qui ont le cœur pur, car ils verront Dieu !

9 Heureux les artisans de paix, car ils seront appelés enfants de Dieu !

10 Heureux ceux qu'on persécute à cause de leur combat pour la justice,

car le royaume des cieux est à eux !

https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/10/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/9/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/8/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/7/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/6/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/5/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/4/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/3/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/2/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/1/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/1/31/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/1/30/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/1/29/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/1/28/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/1/27/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/1+Corinthiens/1/26/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Sophonie/3/13/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Sophonie/3/12/NFC


11 Heureux  êtes-vous  quand  on  vous  insulte,  quand  on  vous  persécute  et  quand  on  dit

faussement toute sorte de mal contre vous à cause de moi. 

12 Réjouissez-vous, criez votre joie, car une grande récompense vous attend dans les cieux.

C'est ainsi, en effet, qu'on a persécuté les prophètes qui vous ont précédés. »

Cantique ARC 616 « Confie à Dieu ta route » 
https://youtu.be/1cYyQiTKGtI

PREDICATION

 C’est étrange de dire : « heureux êtes-vous lorsqu'on vous insulte, qu'on vous

persécute et qu'on répand faussement sur vous toutes sortes de méchancetés, à

cause de moi ».

Pourtant, Jésus n’hésite pas une minute, il commence son discours par un

poème  où  tout  ce  qui  rend  les  hommes  malheureux  d’habitude,  ici  les  rend

heureux.  

Être pauvre, pleurer, avoir faim et soif de justice, être persécuté, voilà des

choses qui ne rendent pas vraiment heureux. Pourtant, Jésus affirme à chaque

phrase de son poème que toutes ces choses peuvent devenir l’occasion d’une

grande joie. Nous allons essayer de découvrir pourquoi.

 

L’Évangile nous dit qu’avant de prononcer ce grand poème, Jésus voit « les

foules ». On ignore de quelles foules on parle ici. Jésus vient d’être baptisé, il a

recruté ses premiers disciples et le voilà confronté à ces foules de gens qui vont

le suivre et le rencontrer pour écouter son enseignement.

 Quelles sont ces foules ? Par définition, une foule ne se laisse pas identifier.

On parle de la foule quand il  y a tellement de monde qu’il  est  impossible d’y

reconnaître une personne en particulier. C’est en voyant ces foules de gens qui lui

sont inconnus, que Jésus prend la décision de gravir  une montagne avec ses

disciples pour  donner son enseignement. On ne dit donc pas que Jésus parle à

https://youtu.be/1cYyQiTKGtI
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/12/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/5/11/NFC


tous ces gens, on ne dit pas qu’il s’en va loin d’eux, on dit seulement, qu’il décide

de s’installer sur une montagne pour parler à ses disciples. Peut-être parce qu’il

veut former ses disciples à parler eux-mêmes aux foules, à tous ces gens, ou

bien, veut-il confier à ses disciples seulement, une vérité qui puisse les former, les

encourager,  les rendre plus confiants et  donc capables de devenir  des sages

comme lui ?

Dans l’Évangile  de Matthieu,  on parle beaucoup des disciples.  Plus que

dans d’autres Évangiles.

 

Qu’est-ce qu’un disciple ? 

Au  temps  de  Jésus,  un  disciple  est  une  personne  qui  suit  les

enseignement d’un sage, c’est quelqu’un qui a toute confiance en son maître, et

qui pense qu’en écoutant ses conseils et ses récits, sa vie sera meilleure.

Jésus a été le maître de beaucoup de disciples : les apôtres d’abord,

mais aussi beaucoup d’autres personnes dont les Évangiles ne nous disent pas le

nom, mais qui  ont  suivi  Jésus.  Je dit  suivi,  parce que,  à cette époque-là,  les

maîtres se déplacent beaucoup en toutes sortes d’endroits : dans des maisons,

dans  des  lieux  de  culte  comme  les  synagogues,  mais  aussi  sur  des  places

publiques. Et ces maîtres, qui sont considérés comme sages enseignent, font des

discours, racontent des récits à tous ceux qui veulent  bien les écouter. Alors,

ceux qui veulent connaître toute la sagesse d’un maître, doivent le suivre pour

recevoir tout son enseignement. 

L’Évangile  raconte  que  Jésus  monte  sur  une  montagne.  Et  ce  geste  a

beaucoup de sens pour ceux qui  le suivent,  car un autre personnage biblique

avant lui a aussi gravi une montagne : Moïse. Et quand il y l’a gravie, il a reçu

quelque chose d’extrêmement important pour la vie de tout son peuple, c’est la loi

de Dieu, les dix commandements, qu’on appelle aussi les dix promesses parce

qu’elles  sont  là  pour  permettre  au  peuple  d’Israël,  (le  peuple  dont  fait  partie

Jésus), de vivre et de vivre libre.



En allant sur la montagne, Jésus refait ce que le grand prophète Moïse a fait

avant lui. Mais là, il ne va pas recevoir une nouvelle loi de la part de Dieu : il va

plutôt donner une nouvelle lecture de cette loi aux disciples qui le suivent.

Depuis Moïse, beaucoup de choses ont changé pour le peuple de Jésus,

mais c’est toujours la loi de Moïse qui est la règle pour les croyants. Et si nous,

aujourd’hui,  dans  notre  pays,  nous  séparons  les  lois  de  l’État  des

commandements de Dieu, au temps de Jésus, il se passe un peu la même chose.

En effet, la Palestine est occupée par les Romains et les Romains imposent des

règles de vie au peuple de Jésus, qui n’ont rien à voir avec les commandements

que Moïse a reçus. Jésus et les autres croyants de sa religion juive se retrouvent

entre deux règlements, celui des Romains et celui de Moïse. Et parfois, les deux

règlements ne sont pas très faciles à vivre en même temps. 

Par exemple, selon la loi reçue par Moïse, on ne doit pas adorer un autre

Dieu que le Dieu de Moïse,  le Dieu d’Israël.  Pour les Romains,  quand on fait

partie de l’Empire romain, on doit adorer l’Empereur comme un dieu. Mais si les

hommes comme Jésus se mettent  à  adorer  l’Empereur,  ils  seront  en faute  à

l’égard de leur propre Dieu.

 Au temps de Jésus, cette division entre deux systèmes rendait déjà les gens

malheureux, car ils ne pouvaient pas vivre selon la loi de leur peuple, mais selon

une loi imposée par un autre peuple. 

Au  temps  où  ont  été  écrits  les  Évangiles,  les  choses  étaient  devenues

encore plus compliquées. Jésus était mort sur la croix, et les Juifs qui étaient déjà

en difficulté avec l’Empire romain à cause des lois et  de la restriction de leur

liberté, étaient aussi hostiles à la nouvelle religion que constituait le christianisme.

Les chrétiens se trouvaient donc confrontés à des ennemis de toutes parts.

Ils étaient souvent chassés des synagogues ; ils n’avaient nul endroit pour prier,

et  ils  étaient  persécutés  par  les  Romains  qui  leur  reprochaient  de  ne  pas

reconnaître l’Empereur comme une divinité à adorer. Arrêtés, torturés, et tués, ils

étaient souvent découragés par leur propre situation.



 Comment continuer à croire qu’on est dans la bonne voie, quand on est

minoritaire, sans force pour se défendre et que ses frères meurent les uns après

les autres ? C’est difficile de tenir bon dans l’obéissance à des règles qui font

prendre le risque d’être tué.

  

Jésus adresse les paroles d’encouragement des béatitudes à des 

personnes en difficulté. Il parle à des gens qui pleurent, des gens qui veulent que 

la justice entre les hommes existe, des gens qui sont persécutés. Mais, à l’époque

où Matthieu écrit son Évangile, ce sont les chrétiens qui sont persécutés pour leur

religion. De plus, la guerre entre Juifs et Romains a aggravé la pauvreté et affaibli 

le peuple des disciples de Jésus pris entre les deux forces. Pour encourager ces 

personnes qui pourraient être tentées de tout abandonner de leur espérance, il les

proclame : μακαριοι. ( prononcer :  makarii )

Ce terme en langue grecque a été traduit de diverses façons parce qu’il est

difficile  à traduire en français.  Certains auteurs  comme André Chouraqui  vont

même  jusqu’à  voir  dernière  le  mot  grec,  la  langue  des  hébreux  et  il  traduit

μακαριοι par : En marche ! (Aujourd’hui, ce serait assez étrange et mal compris de

lire  les  Béatitudes  ainsi).  D’autres  auteurs  ont  traduit  par  :  bienheureux.  Le

bienheureux, c’est celui  qui a reçu de bonnes choses. C’est quelqu’un qui est

riche de ce qu’il a reçu. C’est un chanceux, un fortuné ; surtout si l’on se souvient

que la fortune n’est pas comprise au départ comme la possession d’argent, mais

comme la bonne fortune, la chance, la prospérité.

D’autres se contentent du terme heureux : ce qui fait penser au bonheur et donc

au bien-être alors que, dans le  texte,  il  n’est  pas vraiment question d’une vie

calme, douce et joyeuse. 

Dans « la nouvelle traduction de la bible » (édité en 2009 aux éditions Bayard )

André Myre, bibliste à la faculté de théologie de Montréal ( durant presque 30

ans ! ) propose de traduire μακαριοι ( prononcer :  makarii ) par Joie. 

Sous sa plume de bibliste, le texte de Matthieu devient devient alors :

Joie de ceux qui sont à bout de souffle,



le règne des Cieux est à eux.

Joie des éplorés,

leur deuil sera plus léger.

Joie des tolérants,

ils auront la terre en héritage.

Joie de ceux qui ont faim et soif de justice,

ils seront comblés.

Joie des êtres compatissants,

ils éveilleront la compassion.

Joie des coeurs limpides,

ils verront Dieu.

Joie des conciliateurs,

ils seront appelés enfants de Dieu.

Joie des justes que l’on inquiète,

le règne des Cieux leur appartient.

Joie, oui, joie dans le mépris, la persécution, le fiel, à cause de moi,

joie et joie encore pour vous, un salaire élevé vous attend dans les cieux. Car

avant vous c’est ainsi qu’on a harcelé les prophètes.

C’est une belle proposition qui a le mérite de prendre en compte la partie reçue de

ce bonheur des Béatitudes.

Quelle que soit la traduction que l’on choisit, le paradoxe demeure : en quoi le fait

d’être victime la persécution pourrait-il  être un bonheur, une bonne fortune, un

gain, une richesse ?

 Peut-être ne faut-il pas chercher du côté des effets de ses malheurs, mais

du côté des causes de ces malheurs.



C’est pour la justice que l’on a faim et soif, dans les Béatitudes, c’est pour le

nom de Jésus Christ que l’on est insulté, calomnié et persécuté. Ce n’est pas en

vain ; il est même question d’une récompense dans le ciel.

Le règne de Dieu est un règne où le plus important n’est pas le bien-être à

tout prix, mais plutôt le prix de notre liberté. 

En continuant à croire au Dieu que Jésus leur avait présenté, les chrétiens

vivaient  d’une  espérance  dans  un  système  où  le  mal,  la  violence,  l’injustice,

n’étaient  plus  des  fatalités.  Même  la  mort  était  dépassée  avec  l’idée  de

résurrection.  Si  la  cause  était  bonne,  elle  valait  bien  qu’on  endure  quelques

désagréments.  Et  c’est  ce sentiment  d’être  engagé dans  une cause  juste  qui

devait  motiver,  encourager  ceux  à  qui  s’adressait  Jésus.  

Avec  ce  poème,  Jésus  donne  à  ses  disciples  la  conscience  que  les

obstacles ou les ennemis qu’ils rencontrent sont révélateurs qu’ils sont dans la

voie  des  enfants  de  Dieu.  Ils  font  les  oeuvres  de  Dieu,  rien  ne  saurait  leur

manquer, ils n’ont plus rien à craindre.

Ce texte d’encouragement précède tout un discours dans lequel Jésus va

dépasser  les  règles  religieuses  anciennes  pour  les  replacer  dans  un  esprit

d’authenticité devant Dieu. Il place l’homme croyant dans une cohérence entre sa

foi et ses actes. Le but de nos actes n’est plus d’être en règle avec sa conscience,

comme dans un calcul de stricte égalité. Le but des actes humains devient de

vivre selon le régime de l’amour inconditionnel de Dieu. D’être bon tout entier et

non pas seulement pour être tranquille.

 

On  comprend  mieux  le  premier  verset  des  Béatitudes  :  « Heureux,  les

pauvres en esprit ». Traduit de multiples façons, ce verset évoque la pauvreté, le

souffle ou encore, l’esprit ; mais, derrière le terme de pauvre, il y a une idée de ce

qui est fait d’une seule pièce, comme un élément simple, non composé. Heureux

celui  qui  n’est  pas  double,  divisé,  dans  la  duplicité,  mais  qui  est  dans  une

cohérence entre ce qu’il déclare et ce qu’il fait, ce qu’il croit et ce qu’il accomplit.



  

Nous savons tous que ce n’est pas facile de faire ce qui est juste. Alors le

faire avec l’âme d’un enfant de Dieu l’est encore moins. Ce que Jésus demande à

ses disciples, c’est ni plus ni moins de renoncer à la ruse du péché qui nous

abuse nous-mêmes.

 

Pour conclure sa proclamation, sa relecture de la loi,  Jésus raconte une

parabole,  une  histoire  qui  dépasse  le  jugement  de  la  raison  pour  nous  faire

accéder  à la  portée  symbolique des choses.  Il  raconte la  parabole  des deux

maisons.

24 Ainsi,  celui  qui  écoute ce que je  viens de dire et  le  met  en pratique sera

comme un homme avisé qui a bâti sa maison sur le roc. 

25 La pluie est tombée, les torrents ont débordé, la tempête s'est abattue sur

cette  maison,  mais  elle  ne s'est  pas écroulée,  car  ses fondations avaient  été

posées sur le roc. 

26 Mais celui qui écoute mes paroles et ne les met pas en pratique sera comme

un homme insensé qui a bâti sa maison sur le sable. 

27 La pluie est tombée, les torrents ont débordé, la tempête s'est abattue sur

cette maison et elle s'est écroulée : sa ruine a été totale. »

(Matthieu 7,24-27)

En concluant par cette histoire, Jésus montre à ses disciples combien solide

peut  être  un  enseignement.  Ils  sont  invités  à  ancrer  leur  comportement  dans

l’enseignement qu’ils ont reçu.

 Ainsi, quelque soit le malheur qui s’abattra sur eux, s’ils ont fondé leur vie sur la
parole  de  justice  que  Dieu  leur  donne  et  que  Jésus  a  vécue,  alors  ils  ne
s’écrouleront pas.
 

Même si l’enseignement de Jésus est exemplaire de droiture, il est difficile
d’imaginer que ce chemin de vie si exigeant, cette cohérence si difficile à atteindre
soient à notre portée.

https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/7/27/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/7/26/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/7/25/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/7/24/NFC


Ce que Jésus demande, c’est que nous vivions selon un régime qui n’est

pas  celui  des penchants  habituels  des  hommes.  Ce régime rejette  l’égoïsme,

l’arrogance, la violence, l’hypocrisie.

 
Mais peut-être que, là aussi, il faut inverser notre point de vue. Ce n’est pas

parce qu’on souffre que l’on découvre  μακαριοι ( prononcer :  makarii ) la Joie.
Mais c’est parce que nous avons accepté l’appel de Dieu. Il ne s’agit pas d’aimer
la douleur pour elle-même, comme une valeur ; mais de reconnaître en elle les
inévitables signes notre libre choix.

Laissons Dieu travailler en nous et nous connaitrons μακαριοι (prononcer :

makarii) la Joie.

 

Amen.

JEU D’ORGUE

Cantique 540  (Arc en Ciel): « Allez vous en sur les places » 
https://youtu.be/UHdY_JdMJLE

Confession de foi : 

Nous restons debout pour confesser notre foi 

Je ne crois pas que je puisse confesser ma foi sans la vivre.
Je ne crois pas que je puisse dire avec quelques mots ce que je crois.
Je ne crois pas que je puisse dignement parler de Dieu
sans entrer en dialogue avec Lui.
Je ne crois pas que l'homme puisse enfermer Dieu
dans une confession de foi.
Je crois que finalement Dieu me dira qui je suis.
Je crois que Jésus est le visage humain de Dieu.
Je crois que l'Esprit de Dieu est plus réel que la mort qui nous entoure.
Je crois que la Lumière de Noël brille sur chacun de nos jours.
Je crois que le futur de Dieu avec nous
est plus important que notre passé avec ou sans lui.
Je crois que Jésus-Christ est mon Seigneur et Sauveur.

Amen.

https://youtu.be/UHdY_JdMJLE


Spontané , Alleluia 61/83 (1) « Je crois au Dieu vivant »
https://youtu.be/D_FpOIbfsOM

 Je crois au Dieu vivant, des cieux le créateur ;
Je crois qu’il est le Tout-Puissant, le seul Seigneur. 
Je sais qu’il est amour,  il m’aime et me conduit ;
Il est ma force et mon secours, mon ferme appui.

ANNONCE ET OFFRANDE

Stop ! Halte à la souffrance ! 

Il paraît qu’il y a des personnes qui n’aiment pas qu’on leur rappelle que l’Eglise ne vit que des 

dons ; 

des paroissiens qui souffrent quand leur trésorier, leur trésorière leur envoie une lettre de 

mobilisation pour que leur paroisse contribue à la vie de l’Eglise à sa juste hauteur !

Stop ! Halte à la souffrance ! De deux choses l’une :

· Ou bien le destinataire d’un tel courrier a contribué financièrement à faire vivre son Eglise ; il y

a contribué à la hauteur de ses possibilités et donc aucune raison de se sentir concerné par ce 

rappel !

· Ou bien il ne l’a pas fait ou pas assez et alors n’est-il pas normal que son trésorier le lui 

rappelle ?

Pour celles et ceux qui souffriraient, en n’ayant pas ou pas assez donné, il n’est pas trop tard 

pour guérir les douleurs de 2022 : vous pouvez encore aujourd’hui déposer au culte ou dans la 

boîte à lettres de la paroisse, un chèque de soulagement ou, pour ceux que le don rend joyeux, 

un chèque de bénédiction :-)  Bien sûr pensez à le dater du 31 décembre 2022...

L’offrande est recueillie et déposée près de la table de communion

PRIERE POUR L’OFFRANDE

O Christ, 

qui t'es donné toi-même pour nous, 
afin de nous racheter de tout mal 
et de faire de nous un peuple qui t'appartienne en propre, 
accueille avec bonté cette offrande 

comme l'humble témoignage de notre amour. Amen.  

SAINTE CÈNE

https://youtu.be/D_FpOIbfsOM


Cantique ARC 585 « Viens, Seigneur Jésus »
 https://youtu.be/eCKFLl4SY1o 

PREFACE

Il est bon et joyeux de remercier Dieu pour la vie qu’il nous donne,
la vie terrestre et la vie éternelle;
pour le pain et le vin de son repas.
Il est bon et joyeux d’être les invités, les amis, les frères de Jésus le Christ;
de reconnaître et de recevoir les signes de son amour,
de sa mort et de sa résurrection, de sa promesse et de son Royaume,
dans ce pain et dans ce vin.
Il est bon et joyeux d’attendre la venue de l’Esprit Saint,
afin qu’en ce pain et ce vin, nous ayons communion
les uns avec les autres,
et que nous recevions, chacun et tous ensemble, la vie qui vient de Dieu.

Il est bon de chanter la grâce et la fidélité du Seigneur

Cantique ARC 463 « Agneau de Dieu, Agneau vainqueur »
 https://youtu.be/aKYl_3rRdPk 

Agneau de Dieu, Agneau vainqueur,
Tu as pris sur toi notre misère
Et tu fis pour Dieu, ton Père,
Et rois et sacrificateurs.

Ensemble aussi nous te rendons
Honneur, gloire et magnificence,
Force, pouvoir, obéissance,
Et dans nos coeurs nous t’adorons.
Amen, Amen, Seigneur, Amen !

INSTITUTION

C'est pour nous rendre plus humains, 
plus vrais, plus fraternels, 
C'est pour rassembler dans l'unité 
tous tes enfants dispersés 
que Jésus, ton Fils, 
a pris du pain, 
l'a rompu en bénissant ton nom 
et l'a partagé avec ses amis 
en disant: 

"Prenez et mangez-en tous, 
ceci est mon corps livré pour vous".

Après le repas, il a pris la coupe 
et de nouveau, 

https://youtu.be/aKYl_3rRdPk
https://youtu.be/eCKFLl4SY1o


en bénissant ton nom, 
il l'a donnée à tous ses amis en disant: 

"Prenez et buvez-en tous: 
ceci est la coupe de mon sang, 
le sang de l'alliance nouvelle et éternelle, 
qui sera versé pour vous 
et pour la multitude 
en rémission des péchés. 
Vous ferez cela en mémoire de moi".

Avant le partage, il a prononcé une prière ; recueillons – nous de même dans la prière

PRIERE DE COMMUNION 

Dieu notre Père, nous te disons notre reconnaissance
de ce que ton Fils est passé de la mort à la vie.
Voici donc le pain de la vie, la coupe qui témoigne du salut.
Père, fais surgir maintenant ta vie parmi nous.
Envoie ton Esprit sur ton Église.
Que ce pain soit pour nous le corps de ton Fils ;
que ce vin soit pour nous le sang de ton Christ.
Que cette communion nous appelle à confesser, en paroles et en actes,
que Jésus-Christ est le Seigneur.
Regarde notre vie: tu connais les richesses qui s’y trouvent déjà,
mais tu sais aussi nos faiblesses.
Aussi, nous te le demandons : fais venir ton Esprit vivant.
Qu’il nous délivre de tout esclavage.
Ainsi, nous pourrons vivre pleinement ton amour au milieu des hommes,
nos frères.
O Père reçois la prière que ton Fils nous as appris à te dire tous ensemble, 
dans la communion de l’Église universelle : 

Notre Père qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.
Donne-nous aujourd’hui notre pain de ce jour.
Pardonne-nous nos offenses,
comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.
Ne nous laisse pas entrer en tentation,
mais délivre-nous du Mal.
Car c’est à toi qu’appartiennent 
Le règne, la puissance et la Gloire
Aux siècles des siècles

Amen



Spontané Arc en Ciel 526 (1)  « Jésus est au milieu de nous » 
https://youtu.be/nuFfuII5Hj0

Jésus est au milieu de nous,
Son regard s’abaisse sur nous.
Sa douce voix, l’entendez-vous ?
Je veux vous bénir tous !
Je veux vous bénir tous !
Sa voix douce, l’entendez-vous ?
Je veux vous bénir tous !

INVITATION A LA CENE

En nous invitant à sa table 
pour partager le pain et le vin, 

le Seigneur nous invite 
à nous replacer devant lui. 

Il nous invite à compter sur ses promesses: 
de pardon, d'espérance. 
Il reviendra pour qu'ensemble nous vivions 
avec lui face à face, comme le rappelle Paul. 
Il nous rappelle par ces signes 
que sont le pain et le vin 
que Christ est vivant au milieu de nous; 
c'est autour de lui que nous sommes rassemblés, 
en communion les uns avec les autres. 
Nous sommes, à notre tour, 
les signes et les témoins de son amour.
Partager le pain et le vin, 
c'est répondre à cet amour de Dieu, 
c'est faire cette démarche de confiance 
où l'important n'est pas de nous regarder 
d'abord nous-mêmes, mais de le regarder, lui. 
Aussi, approchons-nous avec assurance, 
approchons-nous de la table du Seigneur. 
C'est notre façon de dire qu'ensemble nous 
voulons nous mettre en route à la suite du Christ. 
Nous le reconnaissons comme notre Seigneur, 
notre Sauveur, Dieu au milieu de nous. 

https://youtu.be/nuFfuII5Hj0


Nous voulons le louer et le servir.
Approchons-nous avec assurance et joie de celui 
qui, par amour, est venu au milieu de nous.

Celles  et  ceux qui  ne désirent  pas communier  sont  aussi  les  bienvenus ;   ils
pourront prier avec nous et, le moment venu, laisser simplement passer le plat à
leur voisin.

Je vous invite à former un cercle autour de la table

FRACTION – ELEVATION
en rompant le pain

Le pain que je donnerai pour la vie du monde, c’est ma chair,
dit le Seigneur.

en élevant la coupe

Quand j’aurai été élevé de la terre,
j’attirerai tous les hommes à moi.

COMMUNION

Remerciement à Dieu : Prière d’action de Grace

Prions Dieu.

Loué sois-tu d’avoir ouvert nos coeurs à ta connaissance,
tu es un Père plein de bonté (qui fait lever ton soleil sur les méchants
et sur les bons et tomber la pluie sur les justes et sur les injustes);
sois notre secours et notre soutien.

Ta création, ô Père, devrait être un jardin.
Mais elle est un désert pour tant et tant de gens.
Désert de nourriture, désert de travail, désert d’affection,
désert de spiritualité, désert d’humanité.
Nous t’en prions : crée dans le monde des oasis
pour tous ceux qui en ont besoin.
Sois toi-même la source d’eau vice qui les délivrera de la sécheresse.

Nous te remettons les enfants abandonnés,
les hommes et les femmes découragés ou sans travail,
délaissés ou maltraités,
les parents sans affection, les mourants sans consolation.
Envoie-leur des messagers de ta présence et de ton réconfort.

Et quand tu veux nous appeler pour être à notre tour
ces témoins de ton amour, renouvelle notre disponibilité,
notre compréhension et notre espérance.



Nous te le demandons au nom de Jésus-Christ.

AMEN

Allez en paix dans la joie de notre Seigneur

Chacun rejoint sa place

PRIERE D’INTERCESSION

Seigneur, nous remettons à ta compassion et à ton amour

tous ceux qui souffrent dans leur corps ou dans leur esprit.
Nous te remettons nos frères et nos amis,

les isolés, les chômeurs, les prisonniers, les migrants.
Accorde-nous de savoir nous tenir près d’eux.

Nous remettons à ta sagesse et à ton amour les chefs des peuples,
afin qu’ils recherchent la justice et la paix.

Fais de nous des ouvriers de paix.
Nous remettons à ton inspiration et à ton amour les artistes et les savants,

afin qu’ils cherchent le vrai secret, et disent le vrai désir de ta création.

Nous remettons à ta grâce et à ton amour
toutes celles et tous ceux que tu confies toi-même à notre amour

et à notre prière ;
tous ceux que nous aimons, et tous ceux que nous n’arrivons pas à aimer;
tous ceux avec qui nous travaillons.
Accorde-nous de les aimer en ton nom.

Nous remettons à ta fidélité et à ton amour toute ton Église,
en particulier là où elle est en butte aux tracasseries du pouvoir,
là où elle est persécutée,
ou encore là où elle subit la tentation du pouvoir.

Donne-lui courage et fidélité. Nous t’en prions, Seigneur.

Nous nous remettons nous-mêmes à toi, notre Père, et à ton amour,
afin que tu nous gardes près de toi et, en même temps,
que tu nous envoies en ton nom dans le monde.     AMEN

ENVOI 

Église, voici ta mission :
Annoncer et manifester à tous les hommes



- l’amour dont Dieu nous aime,
- la liberté qu’il donne dans la foi,

l’espérance selon laquelle aucun homme n’est perdu,  mais chacun promis à la
vie.

BÉNÉDICTION 

Allez en paix.
Puisse le Dieu Saint vous surprendre en chemin,
Christ Jésus être votre compagnon de route,
et le Saint Esprit rendre légère votre démarche.
Amen.

Spontané Arc en Ciel 885 « Ta paix ô Christ » 
https://youtu.be/1hKxYV2otTg

Ta paix, ô Christ, est notre force
Ta promesse est notre avenir.
Alléluia ! Alléluia !

Ta paix, ô Christ, est notre force
Ta promesse est notre avenir.
Alléluia ! Alléluia !

PRENONS  LE  TEMPS  DE  NOUS  RASSEOIR  ET  DE  SAVOURER  LE  TEMPS  DE

MEDITATION EN MUSIQUE QUI CLOTURERA CE TEMPS DE CULTE.

https://youtu.be/1hKxYV2otTg
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